

**LA FORTIFICATION
COMME SYMBOLE
DU TERRITOIRE URBAIN**

**Fortifications
Littorales
du Finistère**

Ville-Close

Concarneau

Les fortifications en site urbain ont longtemps été considérées comme un frein au développement de la ville. Pourtant, elles permettent de donner un sens au territoire urbain dans la mesure où la réponse à leur présence détermine la forme et l'image de la ville, tout en l'inscrivant dans l'histoire.

La limite du territoire urbain, matérialisée par ses remparts, est autant utile que symbolique : aux murailles et portes défensives s'ajoutent la représentation de divinités protectrices ou encore d'emblèmes de la puissance tutélaire destinés à mettre la ville sous protection.

Lieu d'affirmation des pouvoirs, le territoire urbain est ainsi délimité spatialement et représenté symboliquement par ses remparts.

Sur ce plan symbolique, l'image des fortifications a toujours été utilisée comme raccourci visuel du territoire urbain, que ce soit par exemple sous la forme de couronnes crénelées qui ceignent des têtes de statues ou bien sous la forme de maquettes dans les représentations médiévales.

Aujourd'hui, les villes qui ont conservé leurs fortifications ont souvent pu constater que ces dernières étaient devenues leur emblème privilégié dans leur démarche de communication.

Ville close emblématique, la cité maritime établie sur l'île de Conq est très fréquentée au Moyen Âge. Occupée à maintes reprises par les Anglais, elle se soumet à Du Guesclin en 1373.

Les tours d'artillerie du Major et du Gouverneur, de forme fuyante pour faire « glisser » les boulets adverses, encadrent le front d'entrée.

Fortement remaniée au XV^e et XVI^e siècles, puis restaurée selon les indications de Vauban, la Ville voit son rôle militaire réaffirmé au XIX^e siècle.

En témoignent la surélévation du parapet percé de meurtrières et la construction du magasin à poudre.

Propriété de la ville, l'enceinte est aujourd'hui classée Monument Historique.

LE CONCARNEAU

La fortification comme symbole du territoire urbain : la Ville-Close de Concarneau

IVR53_20042903520NUCA

Auteur de l'illustration : Guillaume Lécueillier

(c) Inventaire général, ADAGP

reproduction soumise à autorisation du titulaire des droits d'exploitation